



ASSEMBLÉE NATIONALE

12ème législature

revendications

Question écrite n° 26281

Texte de la question

M. Jean-Luc Warsmann attire l'attention de M. le secrétaire d'État aux anciens combattants sur le devoir de mémoire envers les anciens combattants, résistants et déportés. Il apparaît que les plaques commémoratives qui figurent sur les propriétés sont parfois enlevées à l'occasion de travaux ou de changements de propriétaires. Ces témoignages des sacrifices de nos aînés ne sont alors pas toujours remplacés ou remis en place. Par conséquent, il lui demande des précisions quant à son sentiment en cette matière.

Texte de la réponse

La protection des plaques commémoratives n'est expressément visée que par les articles L. 430-4-1 et L. 430-4-2 du code de l'urbanisme. Ces textes font obligation, en cas de destruction d'un immeuble sur lequel est apposée une plaque commémorative, de préserver celle-ci et de la réinstaller au plus près de l'endroit initial. Cette obligation incombe au maître d'ouvrage qui a obtenu le permis de démolir. Les autres cas s'analysent au regard du droit général applicable à la propriété. Ainsi, lorsque le propriétaire de la plaque et celui du bâtiment d'apposition sont différents, ce dernier ne peut détruire la plaque, la destruction de la chose d'autrui étant pénalement sanctionnée par les articles 322-1 et suivants du nouveau code pénal. Dans le cas inverse, la propriété d'un bien donnant à son titulaire le droit d'en disposer librement, rien ne semble s'opposer à la destruction d'une plaque par le propriétaire de l'immeuble qui en est le support. Toutefois, la responsabilité pénale de ce dernier peut être mise en cause s'il est estimé que, par suite d'un exercice abusif de son droit, il a causé un préjudice moral à autrui. En outre, la loi du 31 décembre 1913 sur les monuments historiques peut s'appliquer aux plaques commémoratives, puisqu'elle concerne le classement d'objets mobiliers, immeubles de destination compris, dont la conservation présente, notamment du point de vue historique, un intérêt public. Les objets mobiliers classés sont alors imprescriptibles et ne peuvent être modifiés, réparés ou restaurés sans l'autorisation du ministre en charge de la culture.

Données clés

Auteur : [M. Jean-Luc Warsmann](#)

Circonscription : Ardennes (3^e circonscription) - Union pour un Mouvement Populaire

Type de question : Question écrite

Numéro de la question : 26281

Rubrique : Anciens combattants et victimes de guerre

Ministère interrogé : anciens combattants

Ministère attributaire : anciens combattants

Date(s) clé(s)

Question publiée le : 13 octobre 2003, page 7750

Réponse publiée le : 24 novembre 2003, page 8947